



## INFORME PRENSA - MARZO 2024



Marzo se desplegó en el país como un tablero de ajedrez, donde los principales jugadores (gobierno, oposición y congreso) movieron sus fichas para acordar las estrategias que desplegarán para posicionarse en un escenario marcado por elecciones municipales (2024), parlamentarias y presidenciales (2025). El oficialismo- consciente de que el síndrome del “pato cojo” comienza a manifestarse-, definió su segundo tiempo de administración como “pragmático y ejecutor”, con ejes en la conformación de un pacto político unitario, la solución de la contingencia planteada por los incendios del verano y la aprobación de la reforma de pensiones, pacto fiscal y leyes destinadas a lograr el control de la seguridad pública. La oposición, por su parte, ha señalado que sus prioridades serán buscar una alianza de la derecha y centro derecha para mantener la pole position en las encuestas, ejercer el poder que le da la nueva conformación mayoritaria en el Senado frente a las reformas del gobierno, y acordar las listas de candidatos a alcaldes y gobernadores y el futuro programa de gobierno.

**Las definiciones estratégicas, sin embargo, a veces sucumben ante la realidad.** A pocos días de los anuncios de La Moneda de que “estamos mejor que hace dos años”, un recrudecimiento de los hechos de violencia, que tuvieron por escenario a dos campamentos en Cerrillos y Maipú, llevaron al alcalde Tomás Vodanovic, militante del Frente Amplio y una de las figuras mejor evaluadas de la izquierda, a solicitar el apoyo de las FF.AA para el control de los grupos narcos presentes en su comuna, poniendo en entredicho las cifras de disminución de hechos delictuales entregados por Interior y la política oficial de gobierno respecto al uso de uniformados en el control público. **Paralelamente, un dirigente de Convergencia Social y cercano al Presidente Boric, Gonzalo Winter, abría un flanco complejo en el oficialismo al plantear como un fracaso del gobierno el no dar una batalla ideológica o cultural por las ideas que llevaron al gobierno al poder**, lo que para algunos analistas era el reconocimiento tardío del fracaso del proceso constituyente de septiembre de 2022, lo que pareció ratificarse cuando el senador del PC, Juan Ignacio Latorre, señaló la necesidad de ejercer “presión social” en la calle para apoyar la aprobación de las reformas en el Congreso o gobernar por decreto, ante el escenario de nuevas mayorías en el parlamento. Frente a esta postura, el socialismo democrático anunció un documento (“Política para un socialismo racional”), donde aborda la crisis identitaria de la izquierda y se plantean las ideas que deben mover al sector en el siglo XXI y que marcan una diferencia con el ideario del Frente Amplio.

**En la oposición, en tanto, el histórico líder de la UDI Pablo Longueira, en entrevista con El Mercurio, enfrió los ánimos triunfalistas de su sector** al señalar que los partidos de la derecha han perdido energía, que faltan candidatos para postular a comunas populares mientras abunda la competencia en las comunas del sector oriente, que hay un atraso importante en la conformación de las listas para las municipales, y que la presidencial está lejos de estar ganada. La respuesta (una señal de unidad) vino desde el Senado, donde Chile Vamos, junto al Partido Republicano y Demócratas, rompió el pacto administrativo que otorgaba al PPD la presidencia, y votó a favor del RN José García Ruminot y en la vicepresidencia por Matías Walker, Demócrata. La alianza, que podría también hacerse efectiva en la elección de la presidencia de la Cámara de Diputados, ha sido interpretada como una señal de un futuro pacto con miras a la presidencial.

**Las 710 mil páginas obtenidas de la decodificación de parte de los whatsapp del celular del abogado Luis Hermosilla dejaron al descubierto la filtración de información secreta de casos llevados por la fiscalía por parte del director de la PDI, Sergio Muñoz, al abogado procesado por el caso audios, provocando una de las crisis institucionales más graves en el país de los últimos años, y una caída de 26 puntos en la aprobación de una de las instituciones más prestigiadas del país.** La renuncia y encarcelamiento del ex director y su rápido reemplazo por Eduardo Cerna Lozano, fue la medida adoptada por el gobierno para minimizar el efecto causado por la develación de un caso de corrupción al más alto nivel en la PDI y los efectos que pudiera tener en Carabineros, donde su director general, Héctor Espinoza, será formalizado en mayo por omisión en caso derechos humanos.

La crisis en las policías llega en un momento crítico de seguridad. Gendarmería levantó una alerta ante posibles motines y atentados en distintos centros penitenciarios que estarían planificando reos por la implementación de la tecnología que inhibe la señal de celulares, mientras Lo Valledor vive una escalada de agresiones por parte de personas indocumentadas al exigírseles identificación, y los alcaldes piden mayor resguardo ante el aumento de asesinatos y extorsiones en muchas comunas de la Región Metropolitana.

**Las buenas noticias las protagonizó en marzo la economía.** El IMACEC de febrero, entregado por el Banco Central, que alcanzó un 4,5 %, unido a la tasa de ocupados, que llegó al nivel de marzo de 2020 sorprendiendo al mercado, fue considerado por el ministro de Hacienda Mario Marcel como una señal de que el país dejó atrás la etapa de mayor contracción y que el año terminará con un crecimiento positivo, con un mejor desempeño de la manufactura, minería, electricidad y comercio, aunque economistas advierten déficit en sectores como la construcción y baja inversión.

Las sombras en este escenario auspicioso las puso el anuncio de los directivos de la Siderúrgica Huachipato de Talcahuano, de que la plantea iniciaría un proceso de cierre al no poder competir con el acero chino que goza de salvaguardas en el país, lo que dejaría sin empleo a más de 20.000 personas. El gobierno ha apelado a la posibilidad de que las mineras compren el acero nacional o que la compañía recurra a la Comisión Antidistorsión, mientras los trabajadores anuncianaron movilizaciones para impedir lo que califican de “catástrofe” para la región del BíoBío.

**La encuesta CADEM midió el estado de ánimo y la percepción de los chilenos en el mes en que habitualmente recomienda la actividad después del período vacacional.** El 84% piensa que el país está peor que hace dos años, el 82% que el crimen organizado y la delincuencia han aumentado. Los chilenos se mostraron críticos frente a la inmigración (75%), la calidad de la política (66%), la pobreza (62%), el empleo (59%), el crecimiento económico (57%), la confianza en las instituciones (56%) y la imagen internacional (53%). El sistema político es calificado con nota 3,1 y el 65% considera muy importante que el Congreso inicie su reforma interna. El presidente Boric termina sus primeros dos años de gobierno con un 27% de aprobación y 66% de desaprobación, mientras el 50% de sus ministros no es conocido por la ciudadanía.

**En un año en que el Congreso adquiere protagonismo con la tramitación de importantes reformas (pensiones, pacto fiscal, ley corta de isapres, infraestructura crítica y Reglamento del Uso de la Fuerza RUF), y donde será clave la capacidad de lograr acuerdos, la crítica del presidente Boric al empresariado, instándolos a “abandonar la soberbia paternalista y los juicios denigratorios” motivó que los ojos del mundo político, empresarial y comunicacional se centraran en la figura presidencial.** Durante una semana, y sin aclaración oficial, la frase “Para que se entienda mejor, más Narbona, menos Craig”, lanzada en la inauguración de la planta desaladora Los Pelambres, de propiedad de la familia Luksic, rondó todos los espacios de discusión pública y puso en aprieto las vocerías de La Moneda, que sólo a través de la ministra Tohá logró dilucidarse: Narbona debió haber sido Fontbona, una rama de la familia Luksic, que el presidente confrontó a la otra rama, los Craig (una más dialogante, otra menos). Cristián Valdivieso, director de Criteria, expresó el temor de que detrás del acertijo presidencial, sumado a los dichos de la ministra Jara “paguen más”, y los anuncios de movilizaciones del Frente Amplio y el PC, hubiera una acción destinada a “sacar al pizarrón” al sector empresarial y oposición, provocando con ello un debilitamiento a los esfuerzos de acuerdos del ministro Mario Marcel.

En materia agrícola, el Ministerio de Agricultura extendió y amplió vigencia de Declaraciones de Emergencia Agrícola para 192 comunas del país entre Atacama y Magallanes ante la compleja situación de déficit hídrico que las ha afectado durante los últimos años, y en base a que se prevé precipitaciones bajo lo normal para los próximos meses por la probabilidad creciente del fenómeno de “La Niña”.

El ministerio de Agricultura también anunció junto al INDAP una inversión de \$7.582 millones destinada a fomentar la producción sostenible de cultivos tradicionales como cereales, leguminosas y papas. La iniciativa beneficiará a 1.605 productores y productoras entre las regiones de Valparaíso y La Araucanía y va en línea con el compromiso del Gobierno de avanzar en la soberanía alimentaria del país.